

Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas

Seguimiento en medios: Experto de la ONU llama a cumplir con los estándares internacionales de derechos humanos en las agendas de paz y justicia transicional

29 de septiembre de 2023



1. NOTICIAS ONU: Relator de Justicia Transicional de ONU dice que expresidente Uribe debe responder por los falsos positivos. <https://www.noticiasuno.com/nacional/relator-de-justicia-transicional-de-onu-dice-que-expresidente-uribe-debe-responder-por-los-falsos-positivos/>

Video: <https://www.youtube.com/watch?v=s9y6jYxCC6s>

El expresidente Uribe tiene responsabilidades en relación con los hechos cometidos durante su gobierno y también cuando era gobernador, dijo el relator de Naciones Unidas para la justicia transicional respondiendo a una pregunta de Noticias Uno sobre los falsos positivos.

Según el diplomático de Naciones Unidas negar los falsos positivos, como él lo ha hecho, es intentar tapar el sol con la mano.

2. EL TIEMPO: 'La paz no solo se declama, se hace todos los días': Fabián Salviooli, relator de la ONU. <https://www.eltiempo.com/justicia/paz-y-derechos-humanos/onu-pide-garantias-para-no-repetir-el-conflicto-armado-en-colombia-811523>

Tras una visita de 10 días a Colombia, Fabián Salvioli, relator de la ONU sobre la promoción de la verdad, la justicia, la reparación y las garantías de no repetición, destacó avances en el país e hizo varias recomendaciones.

En cuanto al tiempo que ha tomado la investigación de los delitos cometidos en el conflicto, teniendo en cuenta que Colombia ha pasado por investigaciones en la justicia ordinaria, en Justicia y Paz, y ahora en la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), el relator señaló que los casos han ido marchando a paso lento.

“Creo que se han hecho avances, pero la lentitud es evidente, incluso en el marco de la justicia ordinaria ha habido retrasos significativos, esto ha generado problemas. En Justicia y Paz hay avances claros, hay 90 sentencias, pero estamos lejos de la implementación de las mismas; y en la JEP estamos comenzando a transitar el camino”, le dijo a EL TIEMPO en entrevista.

Salvioli subrayó que, en términos generales, las investigaciones sobre crímenes en el conflicto llevan tiempo, pero dijo que esto no puede ser óbice para no dar todos los pasos para una correcta investigación: “La impunidad no es aceptable, es imprescindible dar pasos para abordar estos crímenes cómo se debe. Los estados tienen obligación jurídica de enjuiciarlos y condenarlos”.

El relator de Naciones Unidas también dijo que si bien la implementación del acuerdo de paz firmado en 2016 con las Farc está en marcha, es necesario avanzar más en reforma agraria, en implementar las recomendaciones de la Comisión de la Verdad, en la búsqueda de personas desaparecidos, y en tomar medidas frente al asesinato de defensores de derechos humanos, líderes sociales y reincorporados de las antiguas Farc.

Por otra parte, sobre los acercamientos que hoy adelanta el Gobierno con distintos grupos armados, en medio de su estrategia de paz total, comentó: “Toda iniciativa que se lleve adelante en búsqueda de paz debe contar con la plena participación de las víctimas, desde las discusiones, diseño e implementación”.

Y añadió: "Esto requiere que todos los actores políticos tengan prudencia y actúen con sentido de responsabilidad, la paz no solo se declama, se hace todos los días.

Finalmente, Salvioli hizo una recomendación principal al Estado de “avanzar en las garantías de no repetición, hay que esforzarse porque la falta de presencia del Estado en territorios en los cuales hubo desmovilizaciones ha implicado recrudecimiento de la violencia y nuevas víctimas, es muy difícil que no se repitan violaciones de derechos humanos de esta manera, y lo que no puede pasar es que dentro de 25 años estemos en lo mismo”.

Tras su visita al país, el relator elaborará un informe más completo, pero antes de irse, resaltó la buena disposición de todas las entidades del Estado, y su “más amplia solidaridad para con todas las víctimas del conflicto y sus familias, uno habiendo estado aquí todavía siente con fuerza su dolor”.

- 3. EL TIEMPO: Insuficiente implementación de la paz alimenta recrudecimiento del conflicto: ONU.** <https://www.eltiempo.com/justicia/paz-y-derechos-humanos/relator-de-onu-sobre-justicia-transicional-hizo-recomendaciones-a-colombia-811062>

Luego de 10 días de visita a Colombia, en la que realizó varios recorridos, Fabián Salvioli, relator especial de la ONU sobre la promoción de la verdad, la justicia, la reparación y las garantías de no repetición, entregó unas conclusiones preliminares sobre lo que encontró.

Salvioli, quien estuvo en el país entre el 19 y el 29 de septiembre, indicó que Colombia "ha hecho progresos encomiables en el establecimiento de un mecanismo integral de justicia transicional y en el esclarecimiento de la verdad sobre las graves violaciones de derechos humanos y del derecho internacional humanitario cometidas en el conflicto armado".

No obstante, llamó a las autoridades a redoblar esfuerzos para avanzar en los aspectos pendientes de su agenda de justicia transicional e implementar las recomendaciones del informe.

De hecho, reseñó que Colombia asiste a un preocupante recrudecimiento del conflicto armado en varios territorios, y sostuvo: "La insuficiente implementación de las garantías esenciales de no repetición contenidas en el Acuerdo de Paz ha alimentado la situación".

Las deudas frente al acuerdo de paz

El relator de la ONU, quien dio detalles de su visita en una rueda de prensa este 29 de septiembre, también dijo que hay retrasos en la implementación de varios aspectos del acuerdo de paz.

Por ejemplo, indicó que hay retrasos en las reparaciones financieras y la rehabilitación psicosocial para las víctimas. "La flexibilización de los requisitos para el registro de las víctimas y el diseño de mecanismos de financiación que complementen el presupuesto nacional existente serán cruciales para abordar estas cuestiones", sostuvo al respecto.

De otra parte, Salvioli indicó que aunque Colombia tiene procesos frente a miembros de grupos paramilitares, grupos armados y fuerzas estatales acusados de graves violaciones de los derechos humanos, "existen retrasos en la judicialización de los casos y preocupaciones sobre el papel de las víctimas en la definición de las sanciones para los perpetradores ante la Jurisdicción Especial para la Paz", dijo.

Paz total

Sobre los acercamientos de paz que está adelantando actualmente el Gobierno con otros grupos armados, en el marco de su propuesta de 'paz total', Salvioli vio con buenos ojos los esfuerzos del Ejecutivo para avanzar en las negociaciones de paz con esos otros grupos.

"La respuesta de Colombia debe incluir estrategias para una presencia efectiva del Estado en las zonas más afectadas por el conflicto, la reparación integral de las víctimas -incluida la restitución de tierras- y condiciones sostenibles para el retorno de las víctimas, la reintegración de los excombatientes y la labor de los defensores de los derechos humanos, incluidos los líderes sociales", concluyó.

4. CARACOL RADIO: ONU pide que se cumplan normas internacionales en programas de paz y justicia transicional. <https://caracol.com.co/2023/09/29/onu-pide-que-se-cumplan-normas-internacionales-en-programas-de-paz-y-justicia-transicional/>

El experto de la ONU observó que Colombia había adoptado numerosos procesos para promover la rendición de cuentas de los miembros de grupos paramilitares, grupos armados y fuerzas de seguridad acusados de graves violaciones de los derechos humanos y del derecho internacional humanitario.

Fabián Salvioli, relator especial de la ONU y quien está de visita en el país por 10 días dijo que, Colombia debe garantizar el derecho de las víctimas a la verdad, la justicia, la reparación y la no repetición en su agenda de paz y justicia transicional respetando los estándares internacionales.

“Colombia ha logrado avances encomiables en el establecimiento de un mecanismo integral de justicia transicional y en el esclarecimiento de la verdad sobre las graves violaciones de los derechos humanos y del derecho internacional humanitario cometidas en el contexto del conflicto armado, en particular con la publicación del informe final de la Comisión de la Verdad”, dijo el experto de la ONU

También le hizo un llamado a las autoridades a intensificar los esfuerzos para avanzar en los aspectos pendientes de su agenda de justicia transicional e implementar las recomendaciones del informe.

Salvioli advirtió que Colombia estaba siendo testigo de un preocupante resurgimiento del conflicto armado en vastos territorios del país, especialmente aquellos anteriormente afectados y sus poblaciones. “La insuficiente implementación de las garantías esenciales para la no repetición contenidas en el Acuerdo de Paz ha alimentado la situación”, agregó.

De igual manera, señaló los desafíos y retrasos en la implementación de reparaciones financieras y rehabilitación psicosocial, a pesar de la adopción de un sólido mecanismo institucional para proporcionar reparaciones al gran número de víctimas registradas en el país.

“Aliviar los requisitos para registrar a las víctimas y diseñar mecanismos de financiamiento que complementen el presupuesto nacional existente será crucial para abordar estos problemas”, dijo Salvioli.

Es importante mencionar que el relator especial observó que Colombia había adoptado numerosos procesos para promover la rendición de cuentas de los miembros de grupos paramilitares, grupos armados y fuerzas de seguridad acusados de graves violaciones de los derechos humanos y del derecho internacional humanitario.

Finalmente tomó nota de los renovados esfuerzos del Gobierno para promover las negociaciones de paz con grupos armados y delictivos y para aplicar los programas de paz y justicia de transición.

El Relator Especial presentará su informe al Consejo de Derechos Humanos en septiembre de 2024.

5. **CARACOL RADIO: La ONU hace llamado a Colombia para que fortalezca la reparación de víctimas del conflicto.** <https://caracol.com.co/2023/09/29/la-onu-hace-llamado-a-colombia-para-que-fortalezca-la-reparacion-de-victimas-del-conflicto/>

Fabián Salvioli, relator de la ONU, instó al Estado colombiano para que atienda también el recrudecimiento de la violencia en los territorios.

El relator especial de la ONU, Fabián Salvioli, hizo un llamado a Colombia para que atienda los asuntos pendientes tras la firma del Acuerdo de Paz entre el Estado y la desmovilizada guerrilla de las FARC, así como el panorama actual de la violencia en el país.

Colombia “debe garantizar el derecho de las víctimas a la verdad, la justicia, la reparación y la no repetición en su agenda de paz y justicia transicional”, expresó el experto argentino, relator para la promoción de la verdad, la justicia y la reparación.

Salvioli estuvo durante diez días de visita en Colombia para hacer seguimiento a los asuntos relacionados con el posconflicto y la paz en el país.

Tras su viaje, indicó que Colombia “ha hecho progresos encomiables en el establecimiento de un mecanismo integral de justicia transicional y en el esclarecimiento de las graves violaciones de derechos humanos cometidas en el contexto del conflicto armado”.

Destacó de forma particular el trabajo de la Comisión de la Verdad, cuyo mandato terminó luego de la presentación de su informe final. La información recopilada y analizada por la comisión se presentó al país el 28 de junio de 2022.

Llamado de atención

Si bien Salvioli reconoció los avances del país en el marco del posacuerdo, expresó Colombia sufre “un preocupante recrudecimiento del conflicto armado en vastos territorios del país”.

Explicó que esta situación se presenta como consecuencia de la “insuficiente implementación de las garantías esenciales de no repetición contenidas en el Acuerdo de Paz”.

A esto añadió los retrasos en la implementación de las reparaciones financieras y la rehabilitación psicosocial de las víctimas.

Personas que sufrieron delitos como el desplazamiento forzado o la desaparición de un familiar, siguen sin acceder a la reparación integral.

En cuanto a los mecanismos de rendición de cuentas en las violaciones de derechos humanos de grupos paramilitares, armados y fuerzas de seguridad, el relator subrayó temas pendientes.

“Hay retrasos en la judicialización de los casos y preocupaciones sobre el papel de las víctimas en la definición de las sanciones a imponer a los perpetradores”.

Esto, pese al trabajo que realiza la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), que hace parte del Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y no Repetición.

El tribunal sufrió ataques por parte del gobierno anterior que retrasaron el curso de los procesos.

Salvioli instó a Colombia para que propicie las “condiciones sostenibles para el retorno de las víctimas, la reintegración de los excombatientes y la labor de los defensores de los derechos humanos, incluidos los líderes sociales”.

“La respuesta de Colombia debe incluir estrategias para una presencia efectiva del Estado en las zonas más afectadas por el conflicto y la reparación integral de las víctimas, incluida la restitución de tierras”, concluyó.

6. BLU RADIO: Uribe tiene responsabilidad en relación con hechos cometidos durante su gobierno: relator de la ONU. <https://www.bluradio.com/judicial/uribe-tiene-responsabilidad-en-relacion-con-hechos-cometidos-durante-su-gobierno-relator-de-la-onu-rg10>

Salvioli resaltó los renovados esfuerzos del Gobierno para avanzar en las negociaciones de paz con los grupos armados y criminales.

Fabian Salvioli, el relator especial de Justicia Transicional de La ONU, dijo que rechaza los ataques a la paz y reveló que en Colombia no hay garantías de no repetición en el acuerdo de paz. Además, aseguró que mandatarios anteriores no deben satanizar la función de la JEP, por miedo a descubrir sus acciones.

El relator de la ONU afirmó que la insuficiente implementación de las garantías esenciales de no repetición contenidas en el acuerdo de paz es lo que ha alimentado la crítica situación del conflicto armado en varios territorios del país, pero también lanzó una pulla a mandatarios que han criticado la labor de la JEP.

“Los ataques no son aceptables. Las críticas, bueno, eventualmente, pero un ataque es un ataque a la paz y el ataque a la paz es inaceptable. Yo lo que creo es que, además, cada quien debe rendir cuentas en relación a lo que ha hecho y el expresidente Uribe tiene responsabilidades en relación con los hechos cometidos durante su Gobierno y, además, cuando él era gobernador”, destacó el relator de la ONU, Fabián Salvioli.

Salvioli resaltó los renovados esfuerzos del Gobierno para avanzar en las negociaciones de paz con los grupos armados y criminales y para implementar las agendas de paz y justicia transicional: "Sin embargo, existen retrasos en la judicialización de los casos y preocupaciones sobre el papel de las víctimas en la definición de las sanciones a imponer a los perpetradores ante la Jurisdicción Especial para la Paz, y el tipo de sanciones".

Para la ONU, la respuesta de Colombia debe incluir estrategias para una presencia efectiva del Estado en las zonas más afectadas por el conflicto, la reparación integral de las víctimas -incluida la restitución de tierras-, la reintegración de los excombatientes y la labor de los defensores de los derechos humanos, incluidos los líderes sociales. Estos fueron los llamados que hizo Fabián Salvioli, el relator de la ONU, en su visita por Colombia.

7. REVISTA SEMANA: Los vacíos en la implementación del Acuerdo de Paz en Colombia, según experto de la ONU. <https://www.semana.com/nacion/articulo/los-vacios-en-la-implementacion-del-acuerdo-de-paz-en-colombia-segun-experto-de-la-onu/202306/>

Durante más de una semana, Fabián Salvioli, experto de las Naciones Unidas para la justicia transicional, estuvo en Colombia para analizar y verificar la implementación del acuerdo de paz firmado por el Gobierno del expresidente Juan Manuel Santos y la antigua guerrilla de las Farc. El balance entregado por el funcionario es bastante preocupante.

Salvioli puso en la mesa la difícil situación que se vive en muchas regiones, donde el recrudecimiento de la violencia es evidente. Para el experto de la ONU, esa es una señal de que algo no está bien con la implementación del acuerdo de paz.

“La insuficiente implementación de las garantías esenciales de no repetición contenida en el acuerdo de paz ha alimentado la situación. Las garantías de no repetición en Colombia se vinculan de lleno a la implementación de las pautas definidas en el acuerdo de paz de 2016 y en normativas previas, y revisten numerosas aristas de urgente atención en el país”, sentenció Salvioli.

El relator especial sobre la Promoción de la Verdad, la Justicia, la Reparación y las Garantías de no Repetición de la ONU, agregó que todos esos vacíos en los acuerdos están “generando graves violaciones de derechos humanos a víctimas indígenas, afrocolombianas, campesinas, personas defensoras de derechos humanos, así como de excombatientes”.

Una de las conclusiones de la visita de la ONU en Colombia es que hace falta, desde el Estado, fortalecer el trabajo de las instituciones en las regiones.

“La respuesta de Colombia debe incluir estrategias para una presencia efectiva del Estado en las zonas más afectadas por el conflicto, la reparación integral de las víctimas —incluida la restitución de tierras— y condiciones sostenibles para el retorno de las víctimas, la reintegración de los excombatientes y la labor de los defensores de los derechos humanos, incluidos los líderes sociales”, explicó Salvioli.

Durante su paso por Bogotá, Valledupar y Medellín, Salvioli pudo darse cuenta de que las víctimas de la extinta guerrilla de las Farc no han sido realmente reparadas.

El enviado especial de la ONU se mostró preocupado por el “escaso” aporte a la verdad de los comparecientes ante la Justicia Especial para la Paz (JEP). “No alcanzaría el estándar de verdad pleno, detallado y exhaustivo que está estipulada en el acuerdo”, dijo.

Agregó que las víctimas sienten que las sanciones de la JEP no son ejemplares y, en cambio, algunas veces son “revictimizantes”.

8. MSN NOTICIAS (REUTERS): Experto de la ONU pide a Colombia fortalecer presencia estatal para avanzar en búsqueda de la paz. <https://www.msn.com/es-mx/noticias/mundo/experto-de-la-onu-pide-a-colombia-fortalecer-presencia-estatal-para-avanzar-en-b%C3%BAsqueda-de-la-paz/ar-AA1hsQ8v#image=1>

9. EL COLOMBIANO: Los fuertes reparos de la ONU al sistema de paz en Colombia.
<https://www.elcolombiano.com/colombia/las-fuertes-criticas-de-la-onu-al-sistema-de-paz-en-colombia-EN22497704>
10. VANGUARDIA: Las críticas y reparos de la ONU a la implementación del Acuerdo de Paz.
<https://www.vanguardia.com/colombia/las-criticas-y-reparos-de-la-onu-a-la-implementacion-del-acuerdo-de-paz-KC7657480>
11. HOY DIARIO DE LA ONU: Las críticas de ONU a la paz de Colombia.
<https://www.hoydiariodelmagdalena.com.co/archivos/861903/las-criticas-de-onu-a-la-paz-de-colombia/>
12. LA LIBERTAD: Experto de la ONU pide a Colombia fortalecer presencia estatal para avanzar en búsqueda de la paz. <https://diariolalibertad.com/sitio/2023/09/30/experto-de-la-onu-pide-a-colombia-fortalecer-presencia-estatal-para-avanzar-en-busqueda-de-la-paz/>
13. ZONA CERO: Relator de la ONU pidió garantizar reparación de las víctimas del conflicto armado.
<https://zonacero.com/generales/relator-de-la-onu-pidio-garantizar-reparacion-de-las-victimas-del-conflicto-armado>
14. YAHOO NEWS: Experto de la ONU pide a Colombia fortalecer presencia estatal para avanzar en búsqueda de la paz. <https://es-us.noticias.yahoo.com/experto-onu-pide-colombia-fortalecer-194019834.html>
15. MSN NOTICIAS: 'La paz no solo se declama, se hace todos los días': Fabián Salvioli, relator de la ONU. <https://www.msn.com/es-co/noticias/other/la-paz-no-solo-se-declama-se-hace-todos-los-d%C3%ADas-fabi%C3%A1n-salvioli-relator-de-la-onu/ar-AA1hyi1R#image=1>
16. MSN NOTICIAS: Los vacíos en la implementación del Acuerdo de Paz en Colombia, según experto de la ONU. <https://www.msn.com/es-co/noticias/nacional/los-vac%C3%ADos-en-la-implementaci%C3%B3n-del-acuerdo-de-paz-en-colombia-seg%C3%BAn-experto-de-la-onu/ar-AA1htpkP#image=1>
17. INFOBAE: La ONU dice que el sistema de paz de Colombia es “ambicioso”, pero que no satisface las necesidades de las víctimas. <https://www.infobae.com/colombia/2023/09/30/la-onu-dice-que-el-sistema-de-paz-de-colombia-es-ambicioso-pero-que-no-satisface-las-necesidades-de-las-victimas/>
18. INFOBAE: El expresidente Uribe calificó de irresponsables las afirmaciones de relator de la ONU que aseguró que debería responder por los falsos positivos.
<https://www.infobae.com/colombia/2023/10/02/expresidente-uribe-debe-responder-por-falsos-positivos-y-crmenes-cuando-fue-gobernador-de-antioquia-segun-relator-de-la-onu/>

19. SWISSINFO.CH: Relator de la ONU pide garantizar la reparación de las víctimas en conflicto de Colombia. https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-d-humanos_relator-de-la-onu-pide-garantizar-la-reparaci%C3%B3n-de-las-v%C3%ADctimas-en-conflicto-de-colombia/48850392
20. NEWS.ES EURO: Los fuertes reparos de la ONU al sistema de paz en Colombia. <https://news.euro.com/local/2306919.html>
21. COLOMBIA PRESS: Colombia.- Las Críticas De La Onu A La Paz De Colombia. <https://www.colombiapress.co/colombia/noticia-colombia-criticas-onu-paz-colombia-20230929214632.html>
22. EJE 21: Relator de la ONU pide garantizar la reparación de las víctimas en conflicto de Colombia. <https://www.eje21.com.co/2023/09/relator-de-la-onu-pide-garantizar-la-reparacion-de-las-victimas-en-conflicto-de-colombia/>
23. VOA NOTICIAS: Experto de la ONU pide a Colombia fortalecer presencia estatal para avanzar en búsqueda de la paz. <https://www.vozdeamerica.com/a/experto--onu-colombia-fortalecer-presencia-estatal-avanzar-busqueda-paz/7290727.html>
24. ASUNTOS LEGALES: Delegado de Oficina del Alto Comisionado de la ONU presenta balance de Colombia. <https://www.asuntoslegales.com.co/actualidad/delegado-de-la-oficina-del-alto-comisionado-de-la-onu-presento-un-balance-del-pais-3717143>
25. CARIBE AFIRMATIVO: El Relator Especial sobre la promoción de la verdad, la justicia, la reparación y las garantías de no repetición presenta sus observaciones preliminares sobre su visita oficial a Colombia. <https://caribeafirmativo.lgbt/el-relator-especial-sobre-la-promocion-de-la-verdad-la-justicia-la-reparacion-y-las-garantias-de-no-repeticion-presenta-sus-observaciones-preliminares-sobre-su-visita-oficial-a-colombia/>
26. MUNDIARIO: Los desafíos pendientes de Colombia: avanzar en derechos humanos y en la paz sostenible. <https://www.mundiario.com/articulo/america/desafios-pendientes-colombia-avanzar-derechos-humanos-paz-sostenible/20230930235412282214.html>
27. FLIP.AR: Expresidente Uribe debe responder por falsos positivos y crímenes cuando fue gobernador de Antioquia según relator de la ONU, <https://flipr.com.ar/nacionales/ultimo-momento/infobae/expresidente-uribe-debe-responder-por-falsos-positivos-y-crmenes-cuando-fue-gobernador-de-antioquia-segun-relator-de-la-onu/#boxzilla-1075925>
28. TENEMOS NOTICIAS: Expresidente Uribe debe responder por ‘falsos positivos’ y crímenes cuando fue gobernador de Antioquia, según relator de la ONU. <https://tenemosnoticias.com/internacionales/infobae-com/expresidente-uribe-debe-responder-por-falsos-positivos-y-crmenes-cuando-fue-gobernador-de-antioquia-segun-relator-de-la-onu/>

29. PÚBLICO.ES: Fabián Salvioli, relator de la ONU: "Sin derechos humanos, la negociación de paz en Colombia va a fracasar". <https://www.publico.es/internacional/fabian-salvioli-relator-onu-derechos-humanos-negociacion-paz-colombia-fracasar.html>
30. EL INFORMADOR: Relator de la ONU insta a garantizar la reparación de víctimas del conflicto en Colombia. <https://www.elinformador.com.co/index.php/general/79-nacional/304753-relator-de-la-onu-insta-a-garantizar-la-reparacion-de-victimas-del-conflicto-en-colombia>
31. REVISTA CORRIENTES: ONU pide que se cumplan normas internacionales en los programas de paz y justicia transicional en Colombia. <https://revistacorrientes.com/onu-pide-que-se-cumplan-normas-internacionales-en-los-programas-de-paz-y-justicia-transicional-en-colombia/>
32. SICOM NOTICIAS: Colombia debe garantizar la reparación a las víctimas del conflicto, afirma un experto. <https://sicomnoticias.mx/colombia-debe-garantizar-la-reparacion-a-las-victimas-del-conflicto-afirma-un-experto/>
33. GRUPO PROVINCIA: El Estado Mayor Central rompe parte del acuerdo y el cese del fuego queda en dudas. <https://www.grupolaprovincia.com/noticias/el-estado-mayor-central-rompe-parte-del-acuerdo-y-el-cese-del-fuego-queda-en-dudas-1236194>
34. DESDE ABAJO: Fabián Salvioli, relator de la ONU: "Sin derechos humanos, la negociación de paz en Colombia va a fracasar". <https://www.desdeabajo.info/rotador-incipio/item/fabian-salvioli-relator-de-la-onu-sin-derechos-humanos-la-negociacion-de-paz-en-colombia-va-a-fracasar.html>
35. ANGEL METROPOLITANO: Relator de la ONU pide garantizar la reparación de las víctimas en conflicto de Colombia. <https://angelmetropolitano.com.mx/relator-de-la-onu-pide-garantizar-la-reparacion-de-las-victimas-en-conflicto-de-colombia/>
36. LA NACIÓN.AR: Experto de la onu pide a colombia fortalecer presencia estatal para avanzar en búsqueda de la paz. <https://www.lanacion.com.ar/agencias/experto-de-la-onu-pide-a-colombia-fortalecer-presencia-estatal-para-avanzar-en-busqueda-de-la-paz-nid29092023/>
37. ES DE LATINO: Colombia debe garantizar el derecho a la verdad, la justicia y la reparación, dice experto. <https://www.esdelatino.com/colombia-debe-garantizar-el-derecho-a-la-verdad-la-justicia-y-la-reparacion-dice-experto/>
38. COPIROYAL: Expresidente Uribe debe responder por 'falsos positivos' y crímenes cuando fue gobernador de Antioquia, según relator de la ONU. <https://www.copiroyal.com/en/expresidente-uribe-debe-responder-por-falsos-positivos-y-crimenes-cuando-fue-gobernador-de-antioquia-segun-relator-de-la-onu/>
39. CIUDADES DE MI MÉXICO: Avanzar en derechos humanos y en la paz sostenible. <https://ciudadesdemimexico.com.mx/noticia.php?>

40. LA PATILLA: Relator de la ONU pide garantizar la reparación de las víctimas en conflicto de Colombia. <https://www.lapatilla.com/2023/09/29/relator-de-la-onu-pide-garantizar-la-reparacion-de-las-victimas-en-conflicto-de-colombia/>
41. GD NEWS: Colombia debe garantizar el derecho a la verdad, la justicia y la reparación, señala un experto. <https://www.globaldiasporanews.com/colombia-debe-garantizar-el-derecho-a-la-verdad-la-justicia-y-la-reparacion-senala-un-experto/>
42. NOROESTE: Exhorta la ONU a Colombia a garantizar el derecho a la verdad, la justicia y la reparación. <https://www.noroeste.com.mx/internacional/exhorta-la-onu-a-colombia-a-garantizar-el-derecho-a-la-verdad-la-justicia-y-la-reparacion-IK4927129>
43. FOCPO INFORMATIVO: Relator de la ONU pide garantizar la reparación de las víctimas en conflicto de Colombia. <https://focoinformativo.com/relator-de-la-onu-pide-garantizar-la-reparacion-de-las-victimas-en-conflicto-de-colombia/>
44. EL CARABOBEÑO: Relator de la ONU pide garantizar la reparación de las víctimas en conflicto de Colombia. <https://www.el-carabobeno.com/relator-onu-garantizar-reparacion-victimas-conflicto-colombia/>
45. CLUB JURÍDICO YUCATÁN: Colombia debe garantizar el derecho a la verdad, la justicia y la reparación, señala un experto. <https://www.clubjuridico.com/colombia-debe-garantizar-el-derecho-a-la-verdad-la-justicia-y-la-reparacion-senala-un-experto/>
46. EL ESQUIÚ: Experto de la ONU pide a Colombia fortalecer presencia estatal para avanzar en búsqueda de la paz. <https://www.elesqui.com/internacionales/2023/9/29/experto-de-la-onu-pide-colombia-fortalecer-presencia-estatal-para-avanzar-en-busqueda-de-la-paz-490446.html>
47. HEAD TOPICS: Fabián Salvioli, relator de la ONU: 'Sin derechos humanos, la negociación de paz en Colombia va a fracasar'. <https://headtopics.com/es/fabi-n-salvioli-relator-de-la-onu-sin-derechos-humanos-la-negociaci-n-de-paz-en-colombia-va-a-fr-45722795>
48. SHAFQA.SPAIN: Fabián Salvioli, relator de la ONU: Sin derechos humanos, la negociación de paz en Colombia va a fracasar. <https://spain.shafaqna.com/ES/AL/6849241>